
O SR. PRESIDENTE - FERNANDO CAPEZ - PT - Agradecemos 
a Banda da Polícia Militar do Estado de São Paulo, em especial 
ao 1º sargento Samuel Júlio. Contem sempre com o apoio desta 
Casa Legislativa, os senhores têm dois deputados da corpora-
ção, um que foi comandante-geral, o Coronel Camilo e o outro, 
Coronel Telhada; também tenho certeza de que têm outros 92 
admiradores do diuturno e corajoso trabalho que os senhores 
realizam. Muito obrigado a nossa querida Polícia Militar.

Ainda presente o prefeito de Águas de Santa Barbara, 
José Mariano; o prefeito de Avaré, Paulo Dias Novaes, o Poio; 
o vereador Salata, do município de Olímpia; Raphael Acacio de 
Souza, venerável mestre da augusta e respeitável Loja Maçô-
nica União e Paz; gestor financeiro do Instituto de Câncer, Dr. 
Arnaldo Márcio Antonio Vieira Alves; Enrico Salzano; querido 
amigo e deputado, Régis Lami, representando o Conselho Esta-
dual de Assistência Social; João Luiz Augusto da Silveira, grande 
secretário de patrimônio da Grande Loja Maçônica do Estado 
de São Paulo; Augusto Diniz Junior, secretário estadual do Par-
tido Progressista, representando o deputado federal Guilherme 
Mussi; Dr. Pascoal Marracini, diretor administrativo do Instituto 
do Câncer; Arnaldo Vieira de Carvalho; Luiz Fernando Aguiar 
Sarmento, representando o grande mestre da Loja Maçônica do 
Estado de São Paulo, Roberto Fernandes; Rita Amadio de Brito 
Andrade Ferraro, presidente da Afalesp; Nilda Pereira dos San-
tos Caricati, presidente do Lar São Vicente de Paula, de Santa 
Cruz do Rio Pardo; Maria Regina Pereira, representando o pre-
sidente da Associação Aliança de Misericórdia, Padre Leandro 
Rasera; Priscila Menin, presidente do PRB Mulher, batalhadora; 
presidente da Igreja de Deus do Brasil; coronel José Ávila da 
Rocha, ex-comandante da Guarda Civil Metropolitana; Hélio 
Campos Freire, presidente do Sindicato e Associação dos Audi-
tores Fiscais e Tributários do município de São Paulo; Dr. Kalil 
Rocha Abdalla; Carmen Balhestero, fundadora da Fraternidade 
PAX; Jose Candido de Freitas Junior, presidente da Fundação 
Arnaldo Vieira de Carvalho; Alfredo Portinari Maranca, presi-
dente do Sindicato de Agentes Fiscais de Renda do Estado de 
São Paulo; Celio Eduardo Agnello, presidente do PTC de Mauá; 
Rosário de Almanto Neto, diretor presidente da ONG Senha; 
Ivon da Rocha Dede, diretor da Federação Paulista de Karatê; Dr. 
Salim Zugaib, ex grão-mestre da Loja Maçônica do Estado; Alfe-
res Rodrigues, diretor e ouvidor da Associação dos Diplomados 
da Escola Superior de Guerra; vereador Luiz Antonio Moreira 
Salata, presidente da Câmara Municipal da Estância Turística de 
Olímpia; Evandro Lemos, da Loja Maçônica 21 de Abril; coronel 
Tomaz Alves Cangerana; Abdo Haddad, presidente da Indústria 
Brasileira de Televisores Cineral; Dalva Conceição Vieira Cuba, 
amiga e ex-funcionária; Francisco Carvalho, da Federação Pau-
lista de Paraquedismo; Edinaldo da Costa da SPTrans; Andrea 
Felipone, representando o nosso querido deputado Itamar 
Borges, que por motivos alheios não pôde comparecer; Eneida 
Gonçalves Lemos, traz um abraço do secretário de Saneamento 
e Recursos Hídricos, Benedito Braga, que enlutado pela perda 
da esposa recentemente não pôde comparecer, mas deixa o 
seu carinho.

Estão inscritos para falar: Abdo Haddad, ex-deputado esta-
dual e atual diretor da Ciesp; a deputada Célia Leão e o Jorge 
Wilson. Mas os deputados que quiserem falar, inclusive a nossa 
1ª vice-presidente, o 2 º secretário, poderão fazer o uso da pala-
vra. Começando pela nossa Célia Leão, solicitando apenas aos 
deputados, já que é grande o número de pessoas que desejam 
fazer a saudação, que a façam, se possível, um breve registro. 
Deputada Célia, sete mandatos, Leão.

Antes porém, gostaria de anunciar a presença do vereador 
Vinícius Grate, do município de Campinas e o Adalberto Freitas, 
que representa o incansável deputado federal Arnaldo Faria 
de Sá.

A SRA. CÉLIA LEÃO - PSDB - Por uma economia processual 
de tempo, eu ia falar lá embaixo. Nós brigamos tanto para que 
essa Assembleia Legislativa fosse adaptada e hoje ela é. Sempre 
que falo, gostaria de falar daqui sim, mas ali era para fazer o 
que o presidente pediu.

Em rápidas palavras, presidente Fernando Capez, ouvi logo 
que começou a sessão que Sua Excelência não iniciou a sessão, 
S. Exa. desceu e disse: “Esta sessão está sendo realizada para 
homenagear o grande Salim Curiati.” E eu concordo com V. 
Exa., meu amigo Capez, mas todas as sessões e homenagens 
que acontecem aqui são sessões para homenagear o presidente 
desta Casa, o Fernando Capez.

Alguém que gosto, confio, defendo e estamos sempre 
juntos. Esta Casa lhe agradece pelo seu trabalho. Agora, de 
forma muito rápida, vejo esse plenário absolutamente lotado 
por pessoas que têm história com o professor Dr. Salim Curiati. 
Cada um do seu jeito, do seu tempo e no seu momento, são 
familiares, os filhos, primos, irmãos, sobrinhos, parentes de toda 
a ordem, amigos que foi amealhando ao longo da sua vida e vai 
continuar, porque ainda vai viver muito.

Saúde, como S. Exa. diz sempre. Sua Excelência vai longe 
para nos ensinar cada vez mais, mas esta sessão que vejo uma 
plêiade de deputados, deputadas, que vem não pela sessão 
solene em si. Eu estou na sessão solene e sou deputada, mas 
porque vem até aqui fazer uma homenagem absolutamente 
diferenciada e especial a esse homem, querido, amado, respei-
tado, líder, inconteste, aqui na Casa e fora dela.

Há pouco fizemos uma gravação rápida, uma entrevista, 
e vou dizer, o que eu disse ali, a idade, Dr. Salim Curiati, que S. 
Exa. tem, os tempos de mandatos e vida pública que S. Exa. tem 
nos mostra de forma clara que é absolutamente possível e har-
mônico fazer a vida pública e a política séria, decente, compro-
metida, mesclada com a família e os amigos, com a sociedade e 
tudo que vira em torno da sua vida que girou até hoje.

Com isso, quero terminar, para que possa ouvir a voz do 
clamor, calor, amor, do coração, desses deputados e de quem 
possa mais fazer uso do microfone para homenagear, mas 
quero agradecer, sobretudo, presidente, a V. Exa., que me deu 
a oportunidade de transformar em palavras um pouco do 
sentimento e do amor que eu e todos nós temos pelo Dr. Salim 
Curiati.

Do mais, de uma forma carinhosa, quero dizer que quando 
eu crescer, deputado, quero ser igual ao senhor. Pena que só 
vamos viver alguns 100 e tantos anos, e nesse tempo todo eu 
não sei se consigo ser um pedaço do que o senhor é.

Olhe no espelho todos os dias, ao escovar os dentes e acor-
dar, e diga “eu sou ótimo, sou maravilhoso, fantástico”, porque 
certamente a sua humildade não o deixa pensar assim ou agir 
dessa forma. Mas, quero dizer que o senhor é tudo isso e não 
um pouco, mas muito. Dr. Salim, continue conosco, sempre nos 
orientando e ajudando, ensinando. Vou dizer uma coisa que 
todos se pudessem pegar esse microfone diriam: “Nós amamos 
o senhor”. Nós precisamos do senhor e para mim, que estou 
nesta Casa há 26 anos, é uma das sessões, isso se não for a 
mais importante que eu já participei até hoje, para falar de um 
deputado que está aqui há 11 mandatos. Uma salva de palmas 
ao deputado, ao presidente, a todos vocês. Saúde. (Palmas.)

O SR. PRESIDENTE - FERNANDO CAPEZ - PT - Brilhante 
Célia, querida, amada. Também se inscreveu para falar e presu-
mo, em nome de seus colegas, o deputado comunicador Jorge 
Wilson Xerife do Consumidor.

O SR. JORGE WILSON XERIFE DO CONSUMIDOR - PRB - Sr. 
Presidente, nobres pares, deputados e deputadas, senhoras e 
senhores, TV Alesp, nosso querido amigo, companheiro, pro-
fessor, Dr. Salim Curiati, com muito orgulho, quero aproveitar 
para parabenizar V. Exa., e o Sr. Presidente, pela iniciativa 
maravilhosa de lembrar de um grande líder, de um deputado e 
hoje decano desta Casa, que com muito orgulho, nós, colegas, 
deputados e alunos, do nobre Dr. Salim Curiati, porque temos 
muito a aprender com ele, na humildade, na pessoa que é.

16 - LOURIVAL GOMES
Secretário da Administração Penitenciária do Estado de São 

Paulo, representando o governador do Estado, Geraldo Alckmin, 
cumprimenta os presentes. Considera a relevância desta soleni-
dade. Relembra vivências junto ao parlamentar homenageado, 
na cidade de Avaré. Narra acidente em que fora atendido por 
Antonio Salim Curiati, quando este dedicava-se à medicina. 
Parabeniza o parlamentar homenageado.

17 - PRESIDENTE FERNANDO CAPEZ
Lamenta as medidas geralmente adotadas para atingir 

objetivos desejados. Pontua que a entrega desta homenagem 
representa, a seu ver, o triunfo do bem sobre o mal. Faz agrade-
cimentos gerais. Encerra a sessão.

* * *
- Abre a sessão o Sr. Fernando Capez.
* * *
O SR. PRESIDENTE - FERNANDO CAPEZ - PSDB - Havendo 

número legal, declaro aberta a sessão. Sob a proteção de Deus, 
iniciamos os nossos trabalhos.

Com base nos termos da XIV Consolidação do Regimento 
Interno, e com a aquiescência dos líderes de bancadas presen-
tes em plenário, está dispensada a leitura da Ata.

Sessão solene com a finalidade de prestar homenagem ao 
deputado estadual undecacampeão, com 11 mandatos, Antonio 
Salim Curiati, ao qual será outorgado o colar de Honra ao 
Mérito Legislativo do Estado de São Paulo. Para compor a Mesa, 
o nosso homenageado que já se encontra, ao qual devemos 
saudar, uníssonos, com a palavra: saúde.

Para integrar esta Mesa, representando S. Exa. o Gover-
nador do Estado de São Paulo, Geraldo Alckmin, foi escolhido 
propositadamente o mais longevo secretário de Estado, o Sr. 
Lourival Gomes, uma salva de palmas. Além de longevo, o 
secretário Lourival Gomes também pesou nesse aspecto para 
que fosse escolhido, insubstituível, seja porque ainda não se 
encontrou alguém com preparo, experiência, coragem e a von-
tade de sentar nesta cadeira. (Palmas.)

Quero também anunciar a presença do nosso nobre depu-
tado, 2º secretário da Mesa Legislativa, Edmir Chedid. Convido 
para sentar-se ao lado do deputado Salim Curiati, a 1 ª vice-
-presidente desta Casa, a deputada estadual Maria Lúcia Amary.

Estão presentes para homenagear e consideram-se parte 
integrante da Mesa: deputado estadual Pedro Tobias, também 
presidente do diretório estadual PSDB; Cauê Macris, que é o 
líder do Governo nesta Casa e que prometeu retardar um pouco 
a cerimônia de assinatura das emendas no Palácio para que os 
deputados permaneçam por mais tempo aqui, nossa gratidão 
ao deputado Cauê Macris; está presente para prestigiar este 
momento importante a deputada Célia Leão, presidente da 
Comissão de Constituição e Justiça desta Casa; Clélia Gomes, 
procuradora de Defesa da Mulher da Assembleia Legislativa 
e deputada estadual; o deputado estadual vice-presidente da 
Comissão de Esportes e representa o Vale do Paraíba, Hélio 
Nishimoto; ex-prefeito de Ribeirão Preto, querido e estimado 
deputado ao qual vi em uma sessão municipal na Câmara de 
Ribeirão Preto, um saudoso procurador de Justiça, tecer os 
maiores elogios que vi um membro do Ministério Público dirigir 
a um deputado, Welson Gasparini; Cássio Navarro, deputado 
da região da Praia Grande, querido e estimado amigo Alvaro 
Batista Camilo, que foi comandante-geral da Polícia Militar do 
Estado de São Paulo; outro deputado que é uma unanimidade 
nesta Casa, Orlando Bolçone.

Peço que o Cerimonial me auxilie à medida em que forem 
chegando os deputados, como está acontecendo agora: depu-
tado estadual Jorge Wilson Xerife do Consumidor. Quem pensa 
em fraudar os direitos do consumidor, que pense duas vezes, 
porque terá um encontro com o nosso xerife. Também está pre-
sente o defensor público geral Dr. Davi Depiné.

Rogamos para que seja possível um acordo para votar o 
justo projeto que regulariza as questões da Defensoria. Está 
presente também o Dr. Leandro Mendes, que representa o 
secretário estadual de governo e procurador de Justiça Saulo 
de Castro Abreu Filho, que telefonou pedindo que fosse trans-
mitido ao deputado Salim Curiati um carinhoso abraço e sua 
admiração, pelo homem forte do Governo do Estado.

Um importante representante do Tribunal de Justiça do 
Estado de São Paulo, desembargador Eduardo Azuma Nishi; 
general de brigada Ricardo Miranda Aversa, chefe do Estado 
Maior do Comando Militar do Sudeste, representando o general 
do Exército Mauro César Lorena Cid. Não há democracia saudá-
vel no mundo moderno que não referencie suas Forças Armadas 
como patrimônio cívico e moral da sociedade.

Também está presente o ex-secretário estadual de Gestão 
Pública, deputado estadual Davi Zaia. Importantes deputados 
que vêm prestar esta justa homenagem. Paulo Roberto Mar-
tins, prefeito de Manduri. Vou pedir para que nós aplaudamos 
ao final, porque serão muitas as fichas. Prefeito Guilherme 
Belarmino, do município de Barra Bonita; vereador Tito, do 
município de Jaú; João da Tapera, prefeito de Sarutaiá; Ronaldo 
Andere, nosso querido e estimado consul de Moçambique, dá 
um caráter internacional a este evento; Erich Vinicius Schramm, 
procurador chefe do Ministério Público do Trabalho da 2ª 
Região; João Manoel Scudeler de Barros, assessor da Casa Civil, 
trazendo cumprimentos do secretário ex-deputado desta Casa, 
deputado Samuel Moreira, que telefonou também, manifestan-
do carinho e chegou até a se emocionar.

Os filhos, Rosa e Helena Curiati, podem ficar em pé, por 
gentileza. Antonio Carlos Curiati e Antonio Salim Curiati Jr. Uma 
carinhosa salva de palmas. Também os irmãos Elias Curiati, que 
foi deputado; Therezinha Curiati; a cunhada Maria Salim Curiati 
e a nora, Viviane Veneri Curiati. Os primos vieram também, 
Salim Jorge Curiati; Paulo José Curiati; Julieta Curiati Salione e 
o Waldemar Hette, cunhado e a Maria Silvia Curiati, cunhada. 
Agora as sobrinhas e sobrinhos Daniela Curiati Nucci, Maria 
Esther Curiati, Cristiane Curiati, Alexandre Curiati e Liliane 
Andere. (Palmas.)

Também presente, o deputado estadual Ricardo Madalena, 
nos homenageando e o ex-presidente da Câmara Municipal da 
Cidade de São Paulo, deputado estadual presidente do PV, José 
Roberto Tripoli.

Sras. Deputadas e Srs. Deputados, minhas senhoras e 
senhores, esta não é uma sessão qualquer, é uma sessão solene. 
Sendo assim, obedece à rígida forma sacramental nas formas 
do Regimento Interno desta Casa.

Uma sessão solene não pode ser convocada por qualquer 
motivo, apenas porque um deputado tem afeição por alguma 
pessoa. Ela só pode ser convocada por motivo de relevante e 
notório interesse público e social. Feito o requerimento, percorre 
por vários órgãos e é autorizada pelo Colégio de Líderes, então 
o evento é convocado pelo Presidente da Casa. Há hipótese de 
sessões solenes serem solicitadas e não autorizadas.

Esta sessão solene foi solicitada por 93 deputados dessa 
Assembleia Legislativa. Só não foi subscrita pelo Salim Curiati 
porque S. Exa. é o homenageado. Os 93 deputados escolheram 
um de seus pares para outorgar a mais importante comenda da 
Assembleia Legislativa.

Uma comenda que jamais foi outorgada a um deputado, 
será, portanto, a finalidade desta sessão solene, entregar uma 
homenagem ao deputado estadual Antonio Salim Curiati, com 
a outorga do Colar de Honra ao Mérito Legislativo do Estado 
de São Paulo.

Convido todos os presentes para que, em posição de 
respeito, ouçamos o Hino Nacional Brasileiro, executado pela 
Banda da Polícia Militar do Estado de São Paulo, sob a regência 
do 1º sargento Samuel Júlio.

* * *
- É executado o Hino Nacional Brasileiro.
* * *

drástica dos seus recursos necessários a manutenção de nossos 
meios navais e ao investimento. A Marinha com seus integran-
tes, seguindo o firme exemplo do seu patrono, marquês de 
Tamandarê, estará sempre pronta e não medirá esforços para o 
cumprimento de sua missão institucional.

A defesa da pátria e a garantia da lei e da ordem. Viva a 
Marinha, viva São Paulo! Muito obrigado.

O SR. PRESIDENTE - FERNANDO CAPEZ - PSDB - Encami-
nhando-nos para o final dessa homenagem convidamos todos 
os presentes para, de pé, cantarmos a Canção do Marinheiro 
- Cisne Branco, música do 1º sargento Antônio Manoel do 
Espírito Santo e letra do 2º tenente Benedito Xavier de Macedo, 
que será executada pelo Coro Masculino da Polícia Militar do 
estado de São Paulo, sob a regência do 1º sargento Eder.

* * *
- É executada a canção.
* * *
O SR. PRESIDENTE - FERNANDO CAPEZ - PSDB - Sessão 

solene tem rígida forma sacramental, segue do começo ao fim 
um roteiro pré-determinado pelo Regimento Interno, de manei-
ra que está esgotado o objeto da presente sessão.

Esgotado o objeto da presente sessão, esta Presidência 
agradece às autoridades, à Mesa, à minha equipe, aos funcioná-
rios dos serviços de Som, da Taquigrafia, de Atas, do Cerimonial 
– que, inclusive, está sendo assediado pela nova gestão da 
prefeitura, o prefeito João Dória veio até aqui convidando todos 
-, à Imprensa, à TV Legislativa, às assessorias das Polícias Civil 
e Militar, bem como a todos que, com suas presenças, colabo-
raram para o êxito desta solenidade. Deus abençoe o Brasil e a 
Marinha do Brasil.

Está encerrada a sessão.
* * *
- Encerra-se a sessão às 11 horas e 01 minuto.
* * *

 13 DE DEZEMBRO DE 2016
093ª SESSÃO SOLENE EM HOMENAGEM 
AO DEPUTADO ESTADUAL ANTONIO 
SALIM CURIATI, COM A OUTORGA 
DO COLAR DE HONRA AO MÉRITO 
LEGISLATIVO DO ESTADO DE SÃO PAULO

Presidente: FERNANDO CAPEZ
RESUMO
1 - PRESIDENTE FERNANDO CAPEZ
Abre a sessão. Anuncia a composição da Mesa. Informa 

que convocara a presente sessão solene com a finalidade de 
prestar "Homenagem ao deputado estadual Antonio Salim 
Curiati, com a outorga do Colar de Honra ao Mérito Legislativo 
do Estado de São Paulo. Convida os presentes a ouvirem, de pé, 
o "Hino Nacional Brasileiro".

2 - CÉLIA LEÃO
Deputada estadual, tece elogios ao presidente Fernando 

Capez. Explicita sua admiração pelo deputado estadual Antonio 
Salim Curiati. Exalta a sua experiência política.

3 - JORGE WILSON XERIFE DO CONSUMIDOR
Deputado estadual, elogia a iniciativa de realização desta 

solenidade. Faz comentários sobre a atuação, nesta Casa, do 
deputado homenageado.

4 - EDMIR CHEDID
Deputado estadual, elogia o bom tratamento dado por 

Antonio Salim Curiati, indistintamente, aos funcionários desta 
Casa. Lembra experiências de sua carreira política junto ao 
parlamentar. Oferece seu apoio ao presidente Fernando Capez. 
Parabeniza o homenageado.

5 - MARIA LÚCIA AMARY
Deputada estadual, enaltece a contribuição do deputado 

estadual Antonio Salim Curiati para os demais parlamentares. 
Cumprimenta o parlamentar. Considera que ele é um homem 
público exemplar.

6 - JOÃO CARAMEZ
Deputado estadual, discorre sobre sua vivência na política 

junto ao deputado homenageado. Agradece os ensinamentos 
que recebera dele.

7 - DELEGADO OLIM
Deputado estadual, saúda os presentes. Cumprimenta a 

assessoria do deputado estadual Antonio Salim Curiati. Explicita 
sua admiração pelo parlamentar. Expõe contribuições do depu-
tado aos trabalhos desta Casa.

8 - BARROS MUNHOZ
Deputado estadual, cumprimenta os presentes. Parabeniza 

o deputado estadual homenageado. Destaca que, a seu ver, 
a convocação desta solenidade foi uma iniciativa positiva do 
presidente Fernando Capez. Lamenta as condições atuais do 
Brasil. Aponta Antonio Salim Curiati como exemplo de político. 
Indica a política como meio primordial para a construção do 
País idealizado por todos.

9 - ESTEVAM GALVÃO
Deputado estadual, saúda os presentes. Congratula o par-

lamentar homenageado pelas atividades políticas que desen-
volve. Enaltece a gratidão demonstrada pelo deputado em sua 
vida. Cumprimenta Antonio Salim Curiati pelo apoio dado ao 
deputado federal Paulo Maluf.

10 - PRESIDENTE FERNANDO CAPEZ
Parabeniza o deputado estadual Antonio Salim Curiati por 

sua contribuição e experiência como parlamentar. Anuncia a 
exibição de vídeo sobre a trajetória política do deputado esta-
dual Antonio Salim Curiati.

11 - ANTONIO SALIM CURIATI
Deputado estadual, mostra-se emocionado e honrado 

pelas congratulações recebidas. Comenta sua atuação como 
médico. Cumprimenta os presentes e aqueles que enviaram-lhe 
saudações. Explicita sua amizade com os demais parlamentares, 
independente de posicionamentos políticos. Lista episódios de 
sua vida política. Esclarece que sua escolha por atuar no Par-
lamento deveu-se ao desejo de contribuir para o bem estar das 
pessoas. Agradece seus familiares pelo apoio recebido em todos 
os momentos de sua existência.

12 - THEREZINHA CURIATI
Irmã do deputado estadual Antonio Salim Curiati, agradece 

o irmão por honrar o nome da família.
13 - GIUSE GARCIA
Ex-assessora do deputado estadual Antonio Salim Curiati, 

declara-se emocionada com as homenagens prestadas ao parla-
mentar. Acentua a contribuição do deputado para a sua carreira 
e as de seus filhos, na área jurídica. Elogia a postura de Antonio 
Salim Curiati como ser humano e político.

14 - PRESIDENTE FERNANDO CAPEZ
Convida os parlamentares presentes para ocuparem a 

tribuna, com a finalidade de acompanhar a entrega de home-
nagem ao deputado estadual Antonio Salim Curiati. Anuncia 
homenagem ao Sr. Antonio Salim Curiati, deputado estadual, 
com a entrega do Colar de Honra ao Mérito Legislativo do 
Estado de São Paulo.

15 - ANTONIO SALIM CURIATI JÚNIOR
Filho do deputado estadual Antonio Salim Curiati, saúda 

os presentes. Enumera projetos relevantes do homenageado, 
que elogia. Ressalta a lealdade e amizade oferecidas pelo par-
lamentar, sem distinção. Considera que, a seu ver, as realizações 
iniciadas por Antonio Salim Curiati devem continuar após o 
término de seu mandato nesta Casa. Lê carta de sua mãe, em 
que esta saúda o deputado estadual pela homenagem recebida.
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Não ficaremos mais calados, nós estamos atentos e agindo, 
usando todos os meios competentes para não deixarmos o 
Brasil prosseguir no caminho em que estava, de total desordem 
e contradição as coisas boas. Parabéns a todos, a Marinha do 
Brasil. Estejamos alinhados e tenham certeza de que a vitória 
sempre será nossa. Deus abençoe a todos.

O SR. PRESIDENTE - FERNANDO CAPEZ - PSDB - Nesse 
momento, solicitamos que o Dr. Mizael Antônio de Souza, que 
nos apoia nas relações institucionais com as Forças Arma-
das, juntamente com o Cerimonial se encaminhe com a placa 
comemorativa, com a qual vamos homenagear a Marinha 
do Brasil, na pessoa do nosso vice-almirante Glauco Castilho 
Dall’Antonia, comandante do Comando do 8º Distrito Naval. 
Solicito que o Coronel Telhada e também que o nosso que 
comandante contra-almirante que se encontra na Mesa, Augus-
tinho Santos do Couto, nos acompanhe nessa homenagem, ao 
almirante.

* * *
- É feita a entrega de placa comemorativa.
* * *
O SR. PRESIDENTE - FERNANDO CAPEZ - PSDB - Essa placa 

comemorativa em que nós prestamos um agradecimento pelo 
trabalho feito pela Marinha. Ela tem a logo oficial da Assem-
bleia Legislativa, portanto trata-se de um documento oficial, em 
forma de placa.

A Assembleia Legislativa do estado de São Paulo, o que 
significa que é uma homenagem dos 94 deputados desta Casa, 
feita oficialmente, não se trata de uma ação isolada de um ou 
outro deputado, mesmo sendo o presidente, mas são os 94 
deputados da maior Assembleia Legislativa da América Latina e 
o segundo maior Parlamento do país.

Em sessão solene, portanto, oficial, que obedece uma rígida 
forma sacramental, presta tributo a Marinha do Brasil e ao seu 
patrono, o almirante Joaquim Marques Lisboa, marquês de 
Tamandaré. Essa homenagem somasse a inúmeras outras a que 
faz jus a Marinha do Brasil, por ocasião das comemorações do 
Dia do Marinheiro, e por atuar de modo irretocável na defesa, 
nos vimos, da nossa Amazônia Azul. Seu pessoal altamente 
qualificado, motivado e coeso, que acrescento, é um orgulho 
para nós a qualidade pessoal da marinha do Brasil.

Professa valores morais e éticos que identificam historica-
mente o marinheiro brasileiro, motivo de orgulho para o nosso 
país e para o estado de São Paulo. A placa vem assinada por 
mim, o presidente da Assembleia Legislativa. A nossa população 
tem muito a agradecer e apoiar, precisamos aumentar cada 
vez mais a nossa capacidade dissuasória da nossa Marinha do 
Brasil.

Neste momento tem a palavra, para falar em nome da 
Marinha do Brasil, o excelentíssimo senhor vice-almirante Glau-
co Castilho Dall’Antonia, comandante do 8º Distrito Naval. Peço 
que conduza a tribuna privativa dos deputados, mas que hoje 
engalanada se rende a Marinha do Brasil.

O SR. GLAUCO CASTILHO DALL’ANTONIA - Bom dia a 
todos, Exmo. Sr. Presidente da Assembleia, Fernando Capez, 
a quem eu agradeço a homenagem e a placa. Excelentíssi-
mo Coronel Telhada, representante dos 94 deputados desta 
Assembleia Legislativa. Minhas palavras iniciais são de agra-
decimento a esta Casa de cidadania e aos nobres deputados 
que compõem, pela homenagem que a Marinha do Brasil agora 
recebe, por ocasião do Dia do Marinheiro, comemorado em 13 
de dezembro, com a alusão a data de nascimento de Joaquim 
Max de Lisboa, o marquês de Tamandaré, patrono da Marinha 
do Brasil.

Ele nasceu em 13 de dezembro de 1807, na antiga Vila do 
Rio Grande e cresceu aprendendo com o seu pai, o patrão mor, 
da Barra de Rio Grande, a nobre arte de navegar. Aos 13 anos 
sentou praça na Marinha como voluntário na fragata Niterói e 
ingressou na Academia Imperial aos 15 anos.

Recebeu o título de marquês de Tamandaré, em 16 de 
maio de 1888, e em 1890 foi reformado e transferido para o 
Superior Tribunal Militar, tendo prestado ao país, durante sua 
longa existência serviços de tal natureza, que jamais poderão 
ser esquecidos.

Faleceu em 21 de março de 1897. O Brasil que o viu nascer 
e iniciar a sua carreira na Marinha, era totalmente diverso 
daquele que chorou a sua morte. Ao longo dos seus quase 75 
anos de serviço, muitas foram as transformações que ocorre-
ram. Joaquim Max de Lisboa acompanhou o crescimento da 
pátria emprestando-lhe a sua dedicação integral, energia, bra-
vura, lealdade e disciplina.

Inicialmente, durante o período em que a Marinha teve 
o papel preponderante nas lutas pela independência, ajudou 
o Brasil a tornar-se uma nação livre e soberana. A seguir, 
na época em que a estabilidade do império foi afetada por 
convulsões regionais, contribuiu para a consolidação interna e 
manutenção da ordem do país.

Foi nesta ação pacificadora que a Marinha se consolidou 
como elemento fundamental à preservação da integridade 
nacional. Por ocasião das guerras externas, destacou-se quando 
jovem como brilhante tático e mais tarde como notável estrate-
gista; ponderável parcela da projeção internacional obtida pela 
Marinha e pelo Brasil deve-se ao seu talento e a sua marcante 
dedicação ao bem servir da pátria, do Brasil Colônia ao Brasil 
República. Da Marinha Vela à Marinha Vapor, Tamandaré, em 
todas as circunstâncias foi sempre exemplo vivo de espírito 
marinheiro, civismo e dignidade de permanente sujeição dos 
interesses pessoais aos da instituição, de consciente profissio-
nalismo naval e de crença no futuro da nação brasileira.

A Marinha em tributo a esse grande vulto naval, instituiu 
o dia 13 de dezembro como o Dia do Marinheiro, pois durante 
toda a sua existência ele foi por excelência um marinheiro. 
Neste momento, reverenciamos o passado de glória propor-
cionado pelo nosso patrono e demais marinheiros, que, juntos, 
lutaram pela independência e integridade do nosso território.

Ao prestigiar a Marinha, esta Casa demonstra o respeito 
institucional pela Marinha do Brasil, por esse ato nos sentimen-
tos honrados e também com maior responsabilidade de nosso 
país. Sabedor que São Paulo, minha terra natal é uma das bases 
do nosso país pela sua importância econômica e de desenvolvi-
mento social, tenho a convicção que a Marinha se fará e cada 
dia mais, presente do estado de São Paulo.

Vemos que a bacia petrolífera, os portos, a pesca, a pes-
quisa, a utilização das hidrovias, destacando o escoamento da 
produção agrícola e as atividades de esporte e recreio, fazem 
de São Paulo um estado que tem em sua estrutura econômica o 
grande uso do seu potencial de navegação.

Marinha vislumbrando uma maior necessidade de no futu-
ro se fazer presente, no estado, estabelecerá um grupo de fuzi-
leiros navais no município de Osasco e, em Santos, um agrupa-
mento de patrulha que será a base de navios patrulhas e estes 
proporcionarão uma maior capacidade de patrulhar as águas 
jurisdicionais do 8º Distrito Naval, bem como irão atender as 
eventuais demandas de socorro e salvamento, tudo isso nos faz 
refletir como São Paulo e o Brasil dependem de suas águas para 
o seu contínuo crescimento.

Por isso se fazem necessários investimentos em infraestru-
tura marítima, na Marinha Mercante, nas atividades de pesqui-
sa e exploração relacionadas ao mar e no poder naval. Investir 
nesses elementos que compõem o poder marítimo nacional, 
proporciona ao país crescimento e segurança. Significa adquirir 
a capacidade de usar as águas jurisdicionais brasileiras, a Ama-
zônia Azul, como instrumento de ação política e militar, como 
fator de desenvolvimento.

Traduz o que chamamos de vocação marítima. Represen-
tante do povo paulista, quero registrar que a par das dificul-
dades financeiras que atingem a força naval com a redução 


